
Cierran malls y Biobío 
otra vez supera los 
400 contagios diarios

MALL PLAZA TRÉBOL Y DEL CENTRO NO ATENDERÁN TEMPORALMENTE PARA EVITAR AGLOMERACIONES

      Otra jornada complicada a 
nivel sanitario tuvo ayer la 
Región. Junto con superar otra 

vez los 400 contagios diarios, la 
Seremi de Salud decretó cerrar, 
temporalmente los malls del 

Centro y Plaza Trébol, para evi-
tar aglomeraciones.  
     Además, ayer se anunció que 

desde este sábado el toque de 
queda partirá a las 22 horas. 

Además, desde el sábado el toque de queda partirá a las 22 horas.  

CIUDAD PÁG.7

FOTO: CORCUDEC

DEPORTES PÁG.15

La tradicional presentación, con un repertorio de villancicos y otros clásicos ad hoc a la celebración, se transmitirá mañana desde las 21 
horas. Se podrá ver por TVU y plataformas de Corcudec y la UdeC. 

Orquesta y Coro UdeC llevarán concierto de Navidad al escenario virtual 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Pesistas locales 
destacaron en  
torneos panamericano 
y sudamericano

Movilizarse en un vehículo econó-
mico y con distancia social llevó a 
muchos a elegir esta alternativa. 
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Pandemia es factor 
clave en alza de 
venta de motos  
a nivel regional

En total son 3.385 las empresas 
en el Biobío  que han recurrido a 
este beneficio, en un año marca-
do por cerca de 120 mil despidos, 
en diferentes sectores, en medio 
de la pandemia. 

Subsidio al Empleo 
permitió recuperar 
cerca de 15 mil 
puestos en la Región

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

 FOTO: SENCE BIOBÍO

Se siguen sumando 
cartas presidenciales  
con apoyo desde los 
partidos del Biobío 
A la nominación de Mario Desbordes a La 
Moneda hace algunos días, recientemente 
se añadió la de la senadora Ximena Rincón. 
Esto ratifica la relevancia política de la 
Región en el escenario nacional. 
POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: LA PANDEMIA NO HA TERMINADO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARISSA BARRO QUEIROLO 
Seremi de la mujer y la Equidad de Género 

Las conmemoraciones nos dan 
la oportunidad de sensibilizar y vi-
sibilizar diversos problemas de in-
terés común en la sociedad. Este 19 
de diciembre fue el primer año en 
el cual conmemoraremos el Día 
Nacional contra el Femicidio, con la 
finalidad de visibilizar este delito 
como la forma más extrema de vio-
lencia contra las mujeres y de dig-
nificar la memoria de quienes han 
sido sus víctimas. 

El femicidio según la legislación 
chilena (Ley 21.212 conocida como 

Como Ministerio de la Mujer y la 
Equidad de Género y Sernameg se-
guimos trabajando día a día en la 
atención, protección, reparación 
psicosocial y apoyo legal de las mu-
jeres sobrevivientes de distintos ti-
pos de violencias. Además, estamos 
trabajando con las instituciones 
que participan del Circuito Inter-
sectorial de Femicidios, para que, de 
manera conjunta, podamos enfo-
carnos no sólo en la atención de las 
víctimas de violencia sino también 
poniendo énfasis en el trabajo pre-
ventivo.   

Para involucrar a toda la sociedad 
en la prevención de la VCM las/os 
invitamos a visitar la plataforma 
“Todo Chile Alerta”, iniciativa del 
Ministerio de la Mujer y la Equidad 
de Género, cuyo objetivo es que to-
das y todos conozcamos de cerca 
esta problemática que afecta a la so-
ciedad, aprendamos a reconocer 
los tipos de violencia que existen, 
las señales a las que debemos estar 
alerta, cómo apoyar a una víctima 
y finalmente sensibilizar a toda la 
población sobre la violencia contra 
las mujeres.

“Ley Gabriela”), se define como el 
asesinato de una mujer, ejecutado 
por quien es o ha sido su cónyuge 
o conviviente, o con quien tiene o 
ha tenido un hijo en común, en ra-
zón de tener o haber tenido con 
ella una relación de pareja de carác-
ter sentimental o sexual sin convi-
vencia o en razón de su género.   

Para detener esta forma de vio-
lencia extrema debemos avanzar 
en el cambio cultural que nuestro 
país tanto necesita, ya que es res-
ponsabilidad de todas y de todos 
aportar para erradicar de nuestro 
entorno conductas que terminan 
en hechos de violencia contra las 
mujeres. 

Creemos que la sociedad en su 
conjunto debe tomar conciencia 
sobre el respeto de la dignidad de 
las personas, rechazando toda vul-
neración de derechos contra las 
mujeres.   

La sociedad en su 
conjunto debe tomar 
conciencia sobre el 
respeto de la dignidad 
de las personas, 
rechazando toda 
vulneración de 
derechos contra las 
mujeres.  

Conmemoración del Día Nacional 
contra el Femicidio en Chile
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 Se tramita en el parlamento una 
modificación a la Ley de Subven-
ción Escolar Preferencial SEP, la que, 
promulgada en febrero del 2008, en 
el primer Gobierno de Michelle Ba-
chelet, buscaba dotar a los colegios 
subvencionados de mayores recur-
sos, focalizando el esfuerzo en aque-
llos de mayores necesidades. Para 
ello se estableció una subvención 
por alumno prioritario y alumno 
preferente, asociados a factores de 
vulnerabilidad de cada familia. 

Al poco andar, algunos alcaldes- 
sostenedores de la educación pú-
blica- decidieron usar parte de di-
chos recursos para otros asuntos, lo 
que se tradujo en una masiva mal-
versación de fondos que finalmen-
te se “solucionó” por la vía de una ley 
perdonazo que ampliaba los márge-
nes de uso de los dineros. 

Los años han demostrado que la 
subvención SEP ayudó a muchos 
colegios a mejorar instalaciones, 
sistemas computacionales y hard-
ware en general; pero a la gestión del 
currículo generando mejoras en los 
proyectos educativos y en las prac-
ticas pedagógicas; a mejorar el lide-

te para la mejora en la calidad de la 
educación, empozados en cuentas 
corrientes cuyas conciliaciones 
bancarias nadie audita. 

La nueva ley pretende cosas 
buenas, como un registro público 
de entidades pedagógicas y técni-
cas de apoyo que estarán certifica-
das para prestar apoyo a los esta-
blecimientos educacionales, con 
diversos requisitos lo que mejora 
notablemente lo que hay ahora en 
que muchos contrataron a cual-
quiera sin que sea posible medir 
resultado alguno de aquellas ges-
tiones. Se propone además que 

los fondos ya no estén focaliza-
dos, sino que en base como se usa 
la subvención general de educa-
ción, lo que por un lado permitirá 
que se usen todos los recursos, 
pero por otro se logrará el blan-
queo de todos los saldos que no 
han tenido ningún control. 

Como muchas veces, la nueva 
“modernización” de la ley no consi-
dera ni control de recursos ni me-
dición de resultados y eso pasa por 
discutir efectivamente que tipo de 
Estado queremos y como exigimos 
cuenta de lo que llamamos los re-
cursos de todos los chilenos.

razgo escolar, la convivencia y la ges-
tión de recursos, capacitando a los 
equipos directivos en estas impor-
tantes áreas. 

Con el tiempo el fondo de apoyo se 
incrementó y hoy en subvención di-
recta entrega 830 mil millones de 
pesos además de 157 mil en una sub-
vención por concentración de alum-
nos prioritarios. Total, 990 mil millo-
nes de pesos, algo así como 1.350 
millones de dólares, adicionales a 
los miles de las otras subvenciones 
e ítems presupuestarios. 

Requeridos los municipios de in-
formar cuánto se han gastado en los 
últimos años, algunos rápidamente 
han mostrado sus cifras bien cuadra-
das, pero muchos simplemente in-
forman cualquier cosa o niegan la in-
formación indicando causales que la 
ley de la transparencia indica para 
otros asuntos. 

La razón para todo este “desor-
den” radica en que al término de 
cada año el promedio de los muni-
cipios acumula cerca del 30% de lo 
entregado, con rangos que llegan al 
90%, y año a año la cuenta aumenta 
quedando los fondos, supuestamen-

Recursos de educación

La preocupación continúa en la Re-
gión del Biobío. Este lunes la Seremi 
de Salud reportó nuevamente más de 
400 nuevos casos diarios Covid-19.   

En total fueron 421 los contagios y 
nueve nuevas muertes las registra-
das en el Biobío, llegando a un total de 
43.812 casos acumulados y 724 falle-
cimientos confirmados por el virus.  

En el marco de la pandemia, tan-
to el Mall del Centro como el Mall 
Plaza Trébol tuvieron que cerrar 
sus puertas debido a la alta asisten-
cia de público en medio de las res-
tricciones por la pandemia, vulne-
rando la Resolución 591 del Minis-
terio de Salud (Minsal). 

La no innovación de las medidas 
sanitarias en el Biobío, durante el 
informe emitido por el Minsal, ge-
neró diversas reacciones en redes 
sociales.  

  
Gobierno Regional del Biobío 
@gorebiobio 
“Según el último reporte del Ministerio 
de Salud, la Región del #Biobío registra 
2.585 casos activos de #Covid19 y 724 
fallecidos #CuidémonosEntreTodos”. 
 
Jordano Ignacio @Jordmorales 
“En Concepción los dos mall más im-
portantes de la ciudad, el Mall plaza 
del Trébol y Mall del centro, cerrados 
su accesos por grandes aglomeraciones 
en sus interiores”. 
 
Rafael Cumsille @RafaelCumsille 
“A cuidarse es el único camino... luego a 
vacunarse sin miedo. Nos envidian del 
otro lado de la Cordillera por la contra-
tación de tantas vacunas, pero el cha-
queteo contra el Presidente no para. 
Costumbre arraigada en el país, opinar 
es gratis, hacer las cosas es mas difícil”. 
 
Cecilia Ananías Soto  
@PeriodistaPulpo 
“Otro reporte del @ministeriosalud 
donde no se habla del aumento explosi-
vo de contagios en Biobío. Ni siquiera 
nos aclararon si nos toca toque de que-
da a las 22 o si seguimos a las 20 horas. 
En volá no se acuerdan que existe este 
pedazo de país”. 
 
Hugo Varela Mora 
@hugovarelamora 
“Sé que lo que voy a decir no es popu-
lar...pero #Chilecambió  ya es hora que 
nosotros también cambiemos. No po-
demos seguir creyendo que “mientras 
más regalos más te quiero”. Hay que re-
flexionar harto, somos consumidores 
más que ciudadanos”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Nuevamente, la Región superó ayer la barrera 
de los 400 casos diarios de Covid. Más allá de 
la situación que ocurre en Los Ángeles, sin du-
das lo que se está viviendo es muy complica-

do. Como viene pasando hace unas semanas, las cifras 
hablan de un panorama con números casi siempre al 
alza, lo que no permite prever una mejora a corto pla-
zo, más aun considerando que no se ve cambio en las cos-
tumbres de buena parte de la población. 

Con 421 casos, otra vez Biobío lideró el listado de con-
tagios a nivel nacional, superando a la Región Metropo-
litana (417). Además, por quinta jornada consecutiva se 
registraron más de 400 y los activos están en 2.585, se-
gunda mayoría país sólo detrás de la Metropolitana. Ci-
fras que se contrastan con la “normalidad” que se ve en 
el centro de Concepción y varios recintos comerciales 
en días previos a Navidad. 

Ver esas imágenes de aglomeraciones, de poco distan-
ciamiento social y de una falta casi total de cuidados sin 
dudas que provocan tristeza e impotencia. Claramente, 
hay gente que aún no asume la gravedad, y si a esta al-
tura no lo ha hecho, lamentablemente, es poco proba-
ble que cambie esa percepción a menos que deba lamen-
tar alguna desgracia en su entorno cercano.  

Además, eso contrasta con una gran parte de la po-
blación que sí se ha cuidado. Es cierto, muchos no tie-

La pandemia no ha terminado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Eutanasia 
  
Señora Directora: 

Se inicia el debate sobre el “Pro-
yecto de muerte digna y Cuidados 
Paliativos”, pero la discusión se en-
sombrece por la mala utilización 
de los términos y conceptos que 
circulan en relación a esta, indu-
ciendo a una valoración errada so-
bre la muerte digna, los cuidados 
paliativos y lo que derechamente 
es la eutanasia. 

La mayoría de las personas que 
miramos con más o menos cerca-
nía la llegada de la inexorable 
muerte, le tememos al abandono, 
el dolor y otros síntomas incontro-
lables con poca o precaria aten-
ción, y por otro lado, también al 
encarnizamiento terapéutica, am-
bas situaciones que no dignifican 
la muerte. 

El privilegio de acompañar en el 
último viaje es la mejor manera de 
definir la forma en que los profesio-
nales de la salud, vemos el cuidado 
de la persona cuando la muerte es 
un hecho anunciado, con la certe-
za que el ser humano puede vivir 
hasta el final con un adecuado con-
trol de síntomas, con esperanza y 
dándole sentido a sus últimos días 
de vida. Otorgar cuidados de ma-

nera integral, humanizada y com-
pasiva, es la respuesta concreta 
que brindan los cuidados paliati-
vos, que en ninguna de sus defini-
ciones incluye a la eutanasia. 

Se argumenta que la ley actual 
“obliga a los pacientes a sufrir”, por 
ello hay que provocarles la muerte, 
sin embargo, considero que lo ur-
gente es legislar para contar con 
una ley de Cuidados Paliativos 
Universales en Chile, que pueda 
otorgar cuidados humanizados y 
de calidad, que permita de verdad 
darle a la muerte la dignidad que 
merece. La eutanasia no será nun-
ca cuidado paliativo. 

 
Ximena Farfán Zúñiga 
 
Nueva ola de Covid 
  
Señora Directora: 

Chile se prepara para una se-
gunda ola de la pandemia y to-
mando en cuenta las característi-
cas del primer ataque y la expe-
riencia del hemisferio norte, cabe 
esperar que nuestro sistema de sa-
lud se vea nuevamente exigido en 
su máxima capacidad. 

En este nuevo escenario debemos 
recordar que hay un importante nú-
mero de ciudadanos que sufren 

otras enfermedades, que requieren 
tratamientos y controles específi-
cos, no sólo en cuanto a medicación, 
sino también a cronograma de apli-
cación. Estos programas, normal-
mente muy rígidos, se vieron dra-
máticamente alterados -cuando no 
suspendidos-, el pasado invierno.  

Según un estudio realizado por 
Ipsos en cinco países de Latinoa-
mérica -entre ellos Chile-, 8 de 
cada 10 chilenos cancelaron o 
aplazaron sus tratamientos. Mu-
chos son pacientes oncológicos, 
que no asistieron a sesiones de qui-
mioterapia y/o radioterapia. La si-
tuación es más grave en el caso de 
personas que, debido a la pande-
mia, han recibido diagnósticos tar-
díos y que, contrarreloj, están reci-
biendo tratamientos que no pue-
den retrasarse ni suspenderse. 

Durante la primavera, la pande-
mia nos dio un respiro que permi-
tió reanudar tratamientos, pero 
hoy estamos ad portas de vivir una 
situación crítica y por eso es nece-
sario que se apliquen planes y es-
trategias para evitar que nueva-
mente se aplacen o atrasen trata-
mientos vitales.  

 
Ronald Mayr Rojas 
Director ejecutivo Grupo Medical

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nen la posibilidad de teletrabajar y permanecer en sus 
casas, pero si salen de su hogar lo hacen para cumplir 
obligaciones profesionales, con las debidas precaucio-
nes y evitando exponerse a cualquier situación peligro-
sa. Y es que como lo han marcado las autoridades, casi 
de forma majadera, la gran mayoría de los contagios se 
producen en núcleos familiares porque alguno de sus in-
tegrantes sí sale con fines sociales o recreativos y termi-
na contagiando a sus más cercanos. 

La semana que comienza y la siguiente, sin dudas, 
plantean otro desafío de fuerza de voluntad y entereza 
para quienes han seguido al pie de la letra las recomen-
daciones, y también para aquellos que no se han cuida-
do debidamente. Las fiestas de fin de año, aunque no se 
quiera, aumentarán la movilidad, los desplazamientos 
y las reuniones familiares. Ojalá que ello no sea sinóni-
mo de un alza aún mayor de las cifras a nivel regional, 
pues si ello ocurre, seguramente, Biobío deberá retornar 
a cuarentena en un corto plazo. 

Ver las imágenes del centro de 

Concepción y varios recintos 

comerciales sin duda da tristeza e 

impotencia. Claramente, hay 

gente que aún no asume la 

gravedad de la situación. 

¡
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Presentes en cada 
elección presidencial

Fue en 2005 que desde RN Bio-
bío surgió la idea de proclamar a 
Sebastián Piñera, al igual como 
surgió en esta oportunidad con 
Mario Desbordes. Como candida-
to presidencial el mismo año, se 
presentó el actual Senador por el 
PRO, Alejandro Navarro. Quien 
luego, en 2016 nuevamente deci-
diría aparecer en la papeleta, en 
aquella oportunidad con mejores 
resultados.  

Hoy con el apoyo a Ximena Rin-
cón, nuevamente vuelve con fuer-
za la idea de impulsar candidatu-
ras desde el Biobío. La Senadora 
estudió durante su infancia y ado-
lescencia en el colegio Carmela 
Romero de Espinosa, de las madres 
dominicas de Concepción y lue-
go, estudió un año Licenciatura 
en Historia, en la Universidad de 
Concepción. No obstante su carre-
ra política la ha hecho en su mayo-
ría en la Región del Maule. 

“Veo un mar de gente atestando cada centímetro del centro penquista. Las calles son un pol-
vorín. Imagino el contagio como una explosión que nos tendrá lamentando más muertes por la pan-

demia. Yo mejor #mequedo en casa”.

Alan Muñoz, poeta y egresado de sicología.

#MeQuedoEnCasa

Se siguen sumando 
cartas presidenciales con 
apoyos desde el Biobío 

A LA NOMINACIÓN DE MARIO DESBORDES A LA  
MONEDA SE SUMÓ LA DE LA SENADORA XIMENA RINCÓN 

El 12 de diciembre el Consejo Re-
gional de Renovación Nacional ce-
lebrado en el Biobío, daba cuenta de 
su patrocinio por la colectividad de 
un apoyo de la figura de Mario Des-
bordes como carta presidencial 
para estar en la primaria de Chile 
Vamos. 

Sólo cinco días más tarde, dicha 
nominación se hacía realidad tras la 
renuncia de Desbordes a la cartera 
de defensa, con el objetivo de apo-
yar las candidaturas a convenciona-
les constituyentes del conglomera-
do del Mandatario. Desde enton-
ces Desbordes ha afirmado incluso 
que dicha instancia es aún más im-
portante que la presidencial, debi-
do a que en su visión: “Nos jugamos 
el Chile de los próximos 50 o 60 
años”.  

 
Biobío presente 

En la misma sintonía de candida-
turas que fortalezcan las alternati-
vas electorales a la Convención 
Constituyente, cerca de mil repre-
sentantes de la Democracia Cristia-
na firmaron una carta de apoyo y 
compromiso a la candidatura pre-
sidencial de la senadora DC, Xime-
na Rincón. Entre ellas dos diputa-
dos de la República, uno de ellos 
del Biobío: Gabriel Silber (Distrito 8)  
y Joanna Pérez (Distrito 21). 

Al respecto la parlamentaria de la 
zona de Arauco, afirma que la figu-

La relevancia de la Región en materia política no está en 
duda, cada año son varios los rostros con alguna conexión 
local que buscan llegar a la política nacional. 

FOTO: DIARIO LA TERCERA

ra de Ximena Rincón, representa 
un liderazgo importante para el 
PDC, junto con mencionar que se le 
solicitó tanto a Rincón como a Al-
berto Undurraga (pre candidato 
desde noviembre de 2020), poner-
se a disposición de las alternativas 
que la falange tiene para las próxi-
mas elecciones de abril. 

“Con Ximena Rincón hemos tra-

bajado hace años juntas en diversas 
iniciativas de interés para nuestros 
territorios, tiene experiencia, co-
noce la realidad de nuestro país y los 
desafíos que tenemos por delante, 
es mujer y necesitamos liderazgos 
femeninos validados desde el  terri-
torio especialmente por la agenda 
que nos exige la ciudadanía”, pun-
tualizó.  

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LUEGO DE 
FRANQUEAR las 

internas de cada partido. 
Los candidatos deberán 

sortear las primarias 
presidenciales de 2021. 

El timonel de la DC local, Marce-
lo Yévenes, si bien no fue uno de los 
firmantes de la misiva, reconoce la 
trayectoria de su camarada de par-
tido, sobre todo, en función de su ex-
periencia en cargos de representa-
ción pública, formación y su cerca-
nía a una generación política de los 
80’’ dentro de la colectividad.  

“Tengo la mejor opinión de am-
bos. Yo al menos no he tomado la 
decisión definitiva. Evidentemen-
te Ximena es una figura nacional, es 
conocida por la militancia demó-
crata cristiana por ser de buena for-
mación, de amplio bagaje en el ám-
bito público y ha tenido cargos de 
ministra y senatoriales”, sostuvo.  

La candidatura de Ximena Rin-
cón se suma así a otra cara presi-
denciable que cuenta con apoyo 
del Biobío, al mismo tiempo que la 
actual Senadora tiene arraigo en la 
zona al haber vivido gran parte de 
su infancia en Concepción. La úl-
tima palabra la tendrán los mili-
tantes demócrata cristianos, quie-
nes el 17 de enero decidirán a tra-
vés de un referéndum interno, qué 
carta impulsarán oficialmente 
como partido. 
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participó de las primarias 
como independiente por el 
cupo del Partido Socialista.

Mauricio 
Velásquez (IND)

Partidos regionales destacan 
los acuerdos logrados en la 
Unidad Constituyente

EL LLAMADO ES A FORTALECER EL TRABAJO REALIZADO EN TODAS LAS ELECCIONES QUE SE REALIZARÁN EN 2021

Con el triunfo de Miguel Rivera 
(PPD) en las primarias convencio-
nales que se realizaron en Hualpén 
para definir al candidato que re-
presentará al pacto Unidad Cons-
tituyente en la comuna, se cerró el 
ciclo definitorio de cartas a los di-
ferentes municipios de la Región. 

Pero no sólo en la comuna hual-
penina hubo elección de los últi-
mos representantes de la coalición 
para las municipales 2021 porque 
también hubo comicios en otras 
localidades del Biobío. Con la últi-
ma elección antes de que termine 
el plazo de inscripción de candida-
turas en el Servel, las comunas y los 
representantes del pacto se estruc-
turan de la siguiente manera: En 
Tucapel el candidato será Carlos 
De La Cruz (PS); en Lota, Mauricio 
Velásquez (IND); en Arauco, Gon-
zalo Gayoso (PS); en Curanilahue, 
Juan Fonseca (PPD); en Yumbel, 
Yolanda Romero (DC); en Quila-
co, Pablo Urrutia (DC); y en Laja, 
María Isabel Araneda (PR). 

Tras completar el escenario elec-
toral de cara a las municipales, 
quedó en evidencia la buena comu-
nicación entre los partidos para 
lograr acuerdos y consensos en re-
lación a la elección de candidatos 
o la realización de las primarias, 
algo que destacaron los presiden-
tes regionales. 

“Estamos muy contentos con el 
desenlace que tuvieron las prima-
rias ciudadanas realizadas el do-
mingo en las distintas comunas de 
la Región. Cada partido puso sus 
mejores cartas y la ciudadanía es-
cogió. Tuvimos casi 9 mil electores 
que participaron de este proceso 
así que hay satisfacción. Esto de-
muestra la Unidad Constituyente 
está trabajando de manera sólida 
y con la disposición de todos acto-
res para seguir respaldando las 
candidaturas”, comentó el presi-
dente del PPD, Bernardo Daroch. 

Por su parte, Andrés Castillo, pre-
sidente del PR, señaló que “hay sa-
tisfacción porque se ha demostra-
do unión en los partidos. Encontrar 
un camino es relevante y creo que 
vamos por un buen camino por-

Tras la organización de las primarias del pasado domingo, el consenso para definir 
candidatos y el compromiso a trabajar unidos en las próximas municipales, el 
pacto promete ser una fuerza potente en todas las elecciones del 2021.

nador regional, en la conformación 
de listas para elegir a quienes nos re-
presentarán en la Convención 
Constituyente, en nuestras cartas 
parlamentarias de 2021 y en la par-
ticipación para elegir algún candi-
dato a Presidente”, explicó Patricio 
Fierro, presidente regional del PS. 

De aquí en adelante, también se 
espera la inclusión de otros actores 
al grupo de partidos. “Tenemos que 
cultivar relaciones de confianza, 
fraternidad y de mucho trabajo en 
conjunto”, indicó Fierro.
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que a partir de la unidad estamos 
eligiendo nuestros representantes 
políticos. Unidad Constituyente 
tuvo la capacidad de acordar can-
didaturas y realizar una amena 
consulta ciudadana. Esta es la fór-
mula a seguir para todo lo que 

vendrá en 2021”, sostuvo. 
 

Unidad para la Convención 
Además de buscar una buena co-

munión con miras a las municipa-
les, el objetivo ahora es, acordar 
una lista única como bloque para 

presentar candidatos a la Conven-
ción Constituyente y a todas elec-
ciones que se realizarán el 2021. 

“El proceso realizado es muy va-
lioso, pero ahora tenemos como 
objetivo expresar este apoyo en la 
candidatura de Eric Aedo a gober-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Tuvimos bastante participación 
en las primarias. Acordar este 
evento, demuestra que se puede 
trabajar en unidad”.
Bernardo Daroch, presidente regional del 
Partido Por la Democracia.

“Debemos seguir trabajando por 
este camino y sumar nuevos 
actores para consolidar la 
alianza del pacto”.
Andrés Castillo, presidente regional del 
Partido Radical.

“Nuestros constituyentes deben 
reflejar el sentir ciudadano que 
quedó manifestado en octubre 
del 2019”

Patricio Fierro, presidente regional del Partido 
Socialista.

FRASE

EL NUEVO PACTO logró 
consensuar primarias en 
85 comunas del país.

encuentra realizando las 
últimas reuniones para 
determinar las candidaturas 
de constituyentes.

El pacto a nivel 
regional se 
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Timonel del PDC local  
critica dichos de Fuad Chahín

Luego de los positivos resultados 
en las primarias de Unidad Consti-
tuyente, Fuad Chahín, presidente 
de la Democracia Cristiana interpe-
ló a los dirigentes del Frente Amplio 
a “sentarse en la mesa” en miras de 
las elecciones para la Convención 
Constituyente. Señalando que “la 
división es un mal camino”.  

Sobre ello, el presidente del PDC 
Biobío, Marcelo Yévenes, criticó la 
actitud de su camarada, ya que en 
su visión: “La unidad se construye 
con generosidad, capacidad de diá-
logo y humildad frente al otro”. 

“Un gesto amable con la oposi-
ción es llamar a la unidad y no estar 
pegando espolonazos que no su-
man nada para la construcción de 
espacios futuros, incluso para go-
biernos que necesitarán del apoyo 
tras el proceso constituyente, así 
también esperamos lo mismo de 
los otros partidos con la DC (...) Si 
Chahín anda pegando palos a los 
otros ese no es mi estilo”, manifes-
tó el falangista.  

Yévenes además puntualizó que 
Fuad Chahín tuvo originalmente 
posturas distintas acerca de acer-
carse al Frente Amplio y afirma que 
más bien él era partidario de co-
quetear con la derecha.  

Por último, el timonel de la DC lo-

las cinco alcaldías en las cuales par-
ticiparon. Entre las que se encuen-
tran Quilaco con un 66% votos a favor 
de Pablo Urrutia y Yumbel con 82% de 
los votos para Yolanda Romero.
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MARCELO YÉVENES: “ANDAR PEGANDO PALOS A LOS OTROS NO ES MI ESTILO”

A pesar de existir definiciones claras en el FA, el presidente de 
la falange hizo un llamado a sentarse a conversar.

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

Diputado Monsalve es carta tentativa del PS con miras al Senado
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

MANUEL MONSALVE representaría al PS como candidato al Senado.

Durante las últimas semanas, mucho 
se ha rumoreado respecto a lo que su-
cederá con los parlamentarios que 
cumplirán con los periodos permiti-
dos por la nueva ley de reelección. En 
ese sentido, son 3 los diputados por los 
Distritos del Gran Concepción que es-
tán en su último año en el Congreso. 

Uno de ellos es el diputado Manuel 
Monsalve (PS) quien confirmó que 
responderá a la confianza de sus elec-
tores y completará su periodo en la 
Cámara, pese a que hubo versiones 
que lo vinculaban a una posible can-
didatura como constituyente, situa-
ción que descartó de plano porque su 
intención es levantar una candida-
tura al Senado.  

La ley no impide que un diputado 
pueda levantar una candidatura a se-
nador, por lo que, el parlamentario 
confirmó la noticia. “Creo que tengo 
el trabajo y los años de respaldo para 
levantar una campaña para ser sena-

cal hace un balance positivo de los 
últimos resultados electorales de 
la colectividad, aunque con hace 
un llamado a la calma.  

“Yo creo que hay que tomar bien 
esos triunfos que se han logrado, 
pero no podemos cantar victorias 
antes de tiempo (...). Tenemos que 

lograr que la población nos vea en 
bloque. Con una nueva Constitu-
ción que refleje los intereses del 
pueblo y no los intereses cupulares 
del país”, explicó.  

Los resultados preliminares de la 
primaria de Unidad Constituyente en 
la Región, le entregan al PDC dos de 

dor. Tengo la intención y lo estoy eva-
luando”, comentó Monsalve. 

Por su parte, Patricio Fierro, presi-
dente regional del PS señaló que “La 
discusión de quienes serán nuestros 
candidatos parlamentarios aún no 
se ha dado al interior del PS.  El dipu-
tado Monsalve ha tenido una impeca-
ble trayectoria en la Cámara, como 
promotor de una serie de iniciativas 
legislativas de relevancia para la Re-
gión y el país. Existe una alta valora-
ción de su trabajo legislativo y su vo-
cación y enfoque regional”

Todo listo para la 
realización de la 
décima versión del 
Congreso Futuro

 FOTO: CONGRESO FUTURO

Haciendo énfasis en las múl-
tiples herramientas que se uti-
lizarán para procurar la inte-
ractividad durante la décima 
versión del Congreso Futuro, la 
Fundación Encuentros del Fu-
turo (FEF) y la Comisión Desa-
fíos del Futuro, Ciencia, Tecno-
logía e Innovación realizaron el 
lanzamiento oficial de la activi-
dad que se llevará a cabo entre 
el 16 y el 21 de enero del 2021. 

Bajo el lema “Habitar la in-
certidumbre”, las y los exposito-
res buscarán abordar los desa-
fíos futuros para el país y el 
mundo, en un contexto lleno de 
complejas realidades. Uno de 
los objetivos principales es abrir 
el debate a la sociedad sobre las 
adversidades que enfrenta, so-
bre todo por las consecuencias 
socioambientales que genera 
una pandemia global. 

Durante el lanzamiento, los 
organizadores revelaron cómo 
será la transmisión del Congre-
so Futuro 2021, la cual aposta-
rá por una plataforma integral 
que se adapta a las posibilidades  
de hoy. La actividad contempla 
un escenario en 360 grados, lo 
que permitirá una conexión e 
interacción entre expositores y 
el público presente a través de 
las pantallas que rodearán a 
quien esté presentando su po-
nencia en ese momento. 

Quienes deseen participar, 
con la posibilidad de aparecer 
en las pantallas de retorno y co-
mentar las exposiciones, po-
drán inscribirse en cada charla 
en Passline (www.passline.cl). 
Además, todas las charlas esta-
rán abiertas vía streaming para 
el público en la web oficial del 
evento www.congresofuturo.cl y 
sus redes sociales. 

OPINIONES
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se realizará la elección 
presidencial y, además, de 
diputados y senadores para 
el próximo periodo.

El 21 de noviembre 
del 2021

PRESIDENTE REGIONAL del partido pidió mayor capacidad de dialogo.
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“Porque el panorama se ve súper oscuro para lo que viene. Creo que ya no tendremos verano 
y todo se complicará. Por eso, el llamado es a que la gente haga el esfuerzo y se quede en su casa. 

Es la única forma de cambiar este difícil escenario”. 

Martín Abarzúa, profesor de matemáticas.

#MeQuedoEnCasa

CITACIÓN
ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA

CORPORACIÓN EDUCACIONAL 
DOMINGO PARRA CORVALÁN

Se convoca a Asamblea General Extraordinaria de la Corporación Educacional 
Domingo Parra Corvalán, en segunda citación, para el 28 de diciembre de 
2020, a las 17.00 hrs., en Avenida Kennedy Lateral 5488, Torre Sur, oficina 
203, Vitacura. Habiéndose convocado a primera citación de asamblea el 12 
de diciembre de 2020, ésta no se llevó a cabo por falta de quorum, lo que 
motiva esta segunda citación. Para participar remotamente, unirse a la 
reunión Zoom en https://us02web.zoom.us/j/8805842833.

Tabla:
1. Confirmación Directorio.
2. Expulsión de socios.

El Directorio

de transporte público 
operan en el Gran 
Concepción con una 
flota de 1.900 máquinas.

empresas
36

Flota de buses de transporte 
público funcionará al 100% 

da, lo que será fiscalizado, de 
tal manera que las empresas 
cumplan con un control de 
frecuencia”.  

La medida busca que las 
personas puedan regresar a 
sus hogares sin problemas e, 
idealmente, consiguiendo al-
gún nivel de distanciamien-
to social en las máquinas cir-
culantes.  

El seremi de Transportes, 
Jaime Aravena, informó ayer 
que las empresas de locomo-
ción pública del Gran Con-
cepción operarán con el 
100% de la flota para dar res-
puesta a la creciente deman-
da de usuarios.  

Reconoció que el transpor-
te público local se ha enfren-
tado a una creciente deman-
da de viajes producto de la 
cercanía de las fiestas de fin 
de año, situación que se com-
plica aún más con el Toque 
de Queda a las 20.00 horas, 
que hace que “tengamos mu-
chas aglomeraciones en el 
transporte público”.  

Para enfrentar la proble-
mática, la cartera de trans-
portes a nivel local definió 
en conjunto con los operado-
res sacar el 100% de la flota 
en los horarios punta tarde, 
en que “casi toda la gente 
debe regresar a sus hogares 
producto del Toque de Que-

LA MEDIDA TEMPORAL INCLUYÓ SUMARIOS 

Cuando sólo faltan pocos 
días para celebrar la Navidad, 
el centro de Concepción y el 
Mall Plaza Trébol presenta-
ron grandes concentraciones 
de personas, incluidos, niños 
y adultos mayores, imágenes 
que llevan a pensar, si no fue-
ra por el uso de la mascarilla, 
que se trata una jornada ha-
bitual, previa las fiestas, sin 
pandemia.  

Sin embargo, la Región hoy 
nuevamente registró sobre 
400 positivos, marcando 421 
en las últimas 24 horas y 2.585 
activos, con los que Biobío 
acumula 43.812 infectados 
por el virus y 724 fallecidos, 
nueve en la última jornada.  

La situación llevó a que la 
seremi de Salud decretara el 
cierre temporal del Mall Pla-
za Trébol y también el del 
Centro, tanto de manera pea-
tonal como vehicular, medi-
da que podría cambiar de-
pendiendo el resultado de las 
mediciones que realice la au-
toridad sanitaria. “Hasta que 
se evidencie que no existe 
riesgo de contagio”, dijo el se-
remi de Salud, Héctor Mu-
ñoz. 

Martorell también infor-
mó que el Toque de Queda 
desde el 26 de diciembre será 
desde las 22.00 horas, mien-
tras que para Noche Buena 
regirá entre las 02.00 horas y 
hasta las 05.00 horas, período 
que se extenderá hasta las 
07.00 horas la jornada del 1 
de enero.  

Por aglomeraciones y exceso de aforos 
cierran Mall Plaza Trébol y del Centro 
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Desde sábado el toque de queda 
habitual será a las 22.00 horas. Se 
consideran horarios especiales 
para Navidad y Año Nuevo en 
que la medida regirá desde las 
02.00 horas.  

El cambio del Toque de 
Queda deja de manifestó que 
el adelantamiento en dos ho-
ras decretado en la zona no 
tuvo los efectos esperados en 
la reducción de contagios, in-
formándose sólo 4% en la 
baja de la movilidad.  

En cuanto a los aforos en 
los domicilios para Navidad y 
Año Nuevo serán sólo de re-
sidentes en comunas en cua-
rentena, 15 personas en Tran-
sición, 20 en Preparación y 
30 en Apertura.   

 
Factores cuarentena 

En cuanto a los anuncios 
realizados en la conferencia 
nacional, la subsecretaria de 
Prevención del Delito, Kathe-
rine Martorell, sólo informó 
el retroceso de San Rosendo 
a Transición, sin que se gene-
raran cambios en el Gran 
Concepción o Los Ángeles, 
zonas que concentran la ma-
yor cantidad de infectados, 
que se esperaba volvieran a 
cuarentena.  

El intendente Patricio 
Kuhn dijo que no se ha deter-
minado cuarentena, pues en 
la medida influyen una serie 
de factores como el número 
de contagiados y disponibili-
dad de camas críticas que ac-
tualmente tiene un 10% (20) 
de las tipo UCI libre de uso y 
16% (24) en las UTI.  

El seremi de Salud aseveró 
que también influyen las ta-
sas de incidencia, es decir, el 
número de contagiados por 
cada 100.000 habitantes, que 
actualmente a nivel regional 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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SEREMI LLAMÓ a la comunidad a 
extremar los cuidados y evitar salir 
de casa si no es necesario. 

registró Los Ángeles, 
seguida de Concepción 
con 346 y 209 en 
Coronel. 

casos activos
404 

se mantiene en 180, siendo 
decretados los confinamien-
tos sobre los 200 infectados.  

 La excepción a la regla la 
configuran Lota y Coronel 
que, actualmente, tienen so-
bre 200 casos por cada cien 
mil habitantes, zonas que 
podrían volver a confina-
miento si es que no mejoran 
sus índices.  

Se espera que de aquí al 
miércoles lleguen las vacu-
nas que comenzarán a ser ad-
ministradas al personal del 
Salud que trabaja en el área 
Covid-19, luego a adultos ma-
yores y crónicos. 
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contempla el proyecto que 
reemplazará el puente 
ferroviario que actualmente 
está en uso. 

US$220 millones 
de inversión 

HOY SE VOTA PROYECTO EN EL COMITÉ TÉCNICO DE EVALUACIÓN DE LA INTENDENCIA 

Protestas en plena vía férrea, en el 
cruce frente a calle Desiderio Sanhue-
za,  protagonizaron vecinos del sector 
Pedro del Río Zañartu, aledaño a la 
construcción del futuro puente ferro-
viario, con su correspondiente túnel, 
quienes aseguran que el proyecto no 
se debe realizar porque  generará mu-
chas externalidades a la gente.  

Manifestaron que la intervención 
del cerro Chepe para construir un tú-
nel disminuirá aún más la calidad de 
vida de los vecinos con el aumento de 
flujo de trenes de carga y ruido. 

Ernestina Gatica, presidenta de la 
Junta de Vecinos de Pedro del Río Za-
ñartu, dijo que proyecto que se vota 
hoy a las 09.00 horas debe ser deteni-
do. “Hay que evitar que se haga el tú-
nel a través del cerro Chepe que debe-
ría ser patrimonio nacional y se ve 
como un cerro cualquiera”. 

Advirtió que continuarán manifes-
tándose hasta que el proyecto sea de-
sechado y se respete a la comunidad.  

Cabe destacar que el proyecto inclu-
ye la construcción de un nuevo puen-
te ferroviario con la operación de dos 
vías y con una longitud total de 1.882 
metros, el que se emplazará aguas aba-
jo del existente y considera en su dise-
ño toda la infraestructura ferroviaria 
asociada para la operación del pro-
yecto, como el Patio de Maniobras Bio-
bío en el sector de San Pedro de la Paz.  

Además, suma el cuestionado túnel 
en el Cerro Chepe, considera dos vías 
férreas y pasillos de mantención y eva-
cuación, de aproximadamente 325 
metros de longitud. 

El proyecto será votado hoy, a las 
09.00 horas, en el Comité Técnico de 
Evaluación en la Intendencia regional.  

 
Cambios paisajísticos  

En tanto, el municipio de Concep-
ción reforzó las observaciones que 
realizó a la construcción del proyec-
to buscando que se integre de buena 
forma al entorno natural y se miti-
guen los impactos en la población. 

De hecho, el organismo ayer ingre-
só ayer la visación con observaciones 
al Informe Consolidado de Evalua-
ción (ICE), dado que éstas no  han 
sido resueltas en el proceso de evalua-
ción ambiental de la iniciativa.  

Vecinos y municipio piden 
cambios en puente ferroviario
Pobladores esperan que la iniciativa de EFE sea desechada, acusan una serie de 
externalidades a la población.  Presidente de la estatal se comprometió con alcalde Ortiz 
en entregar  en cuatro meses una propuesta que respete el entorno y a la comunidad. 

puntualmente las calles de ingreso y 
de salida mejorar la carpeta de roda-
do, que ahora es de tierra, para evitar 
levantamiento del polvo con los vehí-
culos para el tramo Costado Cemen-
terio desde Rosamel del Solar. 

Se cuestiona el tratamiento de esta-
bilización que se propone dar a la su-
perficie del cerro Chepe para la con-
formación de los portales de entrada 
y salida del nuevo túnel ferroviario en 
que indican que la utilización de hor-

IMAGEN RENDER / MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

migón proyectado (shotcrete) pig-
mentado en color verde no se consi-
dera una alternativa paisajística ade-
cuada, que sea un aporte.  

El material en cuestión se decolora 
con el sol, explicaron, por lo que con 
el tiempo dejará una imagen gris  so-
bre el actual verde del cerro que no po-
drá ser cubierta con vegetación dado 
que se requiere tener esta cubierta a 
la vista para su mantención y revisión 
de fisuras o grietas. 

“Entendemos la importancia de 
este proyecto, la necesidad de renovar 
esta infraestructura vial y no nos opo-
nemos a ella. Sin embargo, la solu-
ción planteada no es una alternativa 
paisajística adecuada que respete el 
entorno natural y humano existente 
con una población que lleva muchos 
años en el lugar. El tratamiento que 
considera el proyecto no consiste en 
una obra de paisajismo que aporte 
valor al entorno ni al cerro”, dijo Ortiz. 

Como alternativa al tratamiento 
que propone el titular “el municipio 
plantea que se ejecute una solución 
que se integre con el paisaje de mane-
ra que además de responder a los re-
querimiento ferroviarios y estructura-
les considere el  entorno.  

Si la propuesta de proyecto es apro-
bado hoy, la mejora comprometida 
por EFE con el municipio podrá ser in-
gresada posteriormente como una 
consulta de pertinencia ante el Servi-
cio de Evaluación Ambiental para su 
consideración.

Contínuos accidentes, mu-
chos de los cuáles han termina-
do con víctimas fatales, hacen 
necesaria la pronta asignación 
de recursos para mejorar el es-
tado de la ruta de la Madera, así 
lo aseguró el alcalde de Santa 
Juana, Ángel Castro.  

El jefe comunal dijo que 
debe mejorar los estándares 
de seguridad  adecuados  y que  
se genere una verdadera carre-
tera al igual que otras que hay 
en la Región.  “Hasta el mo-
mento solo se han realizado  

Exigen acelerar inversión para realizar 
estudios y mejoras en ruta de la Madera

En tanto el presidente de la 
Unión Comunal de Junta de 
Vecinos , Jaime Fonseca des-
tacó que, “llevamos años re-
clamando por contar con una 
nueva Ruta, moderna y que 
cuente con los estándares de 
seguridad, hoy es relevante 
que se dé prioridad al Estudio 
de Ingeniería “.

FOTO: MUNICIPALIDAD SANTA JUANA

algunas reparaciones meno-
res y hoy el objetivo de la Mu-
nicipalidad de Santa Juana  es 
que  se puedan  acelerar  los es-
tudios  para que de esta forma 
se pueda concretar el gran sue-
ño de la construcción de una 
nueva carretera”. 

Castro reconoció que mu-
chos de los accidentes tienen 

alto grado de responsabilidad 
de los conductores por lo que 
además de hacer un llamado a 
la comunidad para ser respon-
sable al conducir y también a 
las autoridades para aumentar 
la fiscalización, “consideran-
do la gravedad del último acci-
dente (ver imagen). Es clave 
contar con una ruta segura”.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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MUNICIPIO PIDIÓ 
mejoras en soluciones 

urbanísticas del 
proyecto.  

ESTE FUE el resultado del último accedente generado en la ruta. 

Paralelamente, a primera hora de 
ayer el alcalde Álvaro Ortiz, junto a su 
equipo técnico, sostuvo una reunión 
en línea con el presidente de EFE, 
Pedro Pablo Errázuriz, para compar-
tir las observaciones que persisten, 
especialmente la de carácter urba-
nístico. Se acordó un plazo de cuatro 
meses para que la empresa presente 
una nueva propuesta que responda 
a los requerimientos.  

Se planteó la instalación de faenas, 
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“‘Mucho ayuda el que no estorba’. El aporte que podemos entregar es no entorpecer el traba-
jo y la tranquilidad de quienes son parte imprescindible de la solución... ¿no es eso a lo que llama-

mos empatía?”.

Haydée Müller, Bióloga Marina, socia de la ONG Conciencia Sur.

#MeQuedoEnCasa

Cerca de 15 mil puestos recupera la 
Región mediante el Subsidio al Empleo

DE ACUERDO A CIFRAS DE SENCE BIOBÍO

La pandemia generó impactos 
negativos muy profundos en la 
economía regional. Según cifras 
del INE, 120 mil personas perdie-
ron sus puestos. Hoy poco a poco 
comienzan a recuperarse en par-
te mediante el Subsidio al Empleo, 
muy esperado por las empresas. 

Es así como de acuerdo a Sence 
Biobío, a la fecha 14.868 personas han 
sido beneficiadas, regresando (3.048) 
o siendo nuevos contratos (11.820). 

El director regional de este ser-
vicio, Óscar Aliaga, detalló que son 
3.385 las firmas de todos los tama-
ños que se están “activando” me-
diante el Subsidio al Empleo. 

Por otro lado, a nivel nacional, la 
autoridad destacó que son 43.566 
las empresas que postulan a 
295.008 personas. De ellas, 99.958 
trabajadores bajo la línea Regresa 
y 195.050 en la modalidad Nuevos 
Contratos. 

FOTO: SENCE BIOBÍO

En total son 3.385 las empresas en el Biobío  que han 
recurrido a este beneficio tras un año marcado por cerca  
de 120 mil despidos en medio de la pandemia. 

buena pues nos permite mantener 
nuestras operaciones y seguir ge-
nerando trabajo para fortalecer el 
empleo en la comuna sobre todo 
ahora que con pandemia acrecen-
tó el problema del empleo”.  

En tanto, la propietaria del res-
taurante y cafetería Apex, Isaura 
Ewert Rojas, recuperó a nueve tra-
bajadores por la línea de recupe-
ración de empleos Regresa en la 
misma comuna. 

“Fue una tremenda oportuni-
dad y ayuda para poder seguir 
manteniendo a un equipo de con-
fianza y seguir con esta tradición”, 
agradeció la emprendedora. 

Es por ello que hace unos días el 

director regional del Sence, Óscar 
Aliaga, y el acalde de Contulmo 
Mauricio Lebretch, recordaron 
que las empresas pueden postular 
a los trabajadores ingresando a la 
página www.subsidioalempleo.cl y 
www.sence.cl. e informarse y cana-
lizar todas las dudas a través de la 
línea gratuita 800801030, en el Fa-
cebook @sencebiobio y en la ofici-
na regional ubicada en Rengo 97, 
Concepción.   

Cabe recordar que hace unas 
semanas se dio a conocer que en 
la ciudad de Tomé la  textil Cross-
ville un total de 57 trabajadoras 
ahora son parte de sus filas gracias 
a estas ayudas. 

“Las políticas de reinserción del 
gobierno han sido esenciales para 
mantener la dotación”, dijo el ge-
rente de Crossville, Alejandro 
Müller, en aquella oportunidad.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

295.008
Es la cantidad de trabajadores que se integrarían gracias al Subsidio al Empleo a 
nivel nacional, tras la solicitud de 43.566 empresas.

Manteniendo operaciones 
Uno de los que está ocupando 

este beneficio es la constructora 
“Padilla Hermanos” en Contulmo. 

Luis Padilla Ramírez explicó que 
con el Subsidio al Empleo regresa-
ron a sus labores habituales a ocho 

trabajadores que estuvieron aco-
gidos a la Ley de Protección al Em-
pleo y se encuentra postulando a 
otras cinco personas -por la línea 
“Contrata”- para el pronto ingreso 
a trabajar en la  constructora. 

“Me parece una medida muy 
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Biobío en 2020 experimentó un 
boom en compras de motos

ÚLTIMO INFORME LA SITÚA EN TERCER LUGAR NACIONAL

El año 2020 culmina. Y  en medio 
de una pandemia que aún no termi-
na, movilizase en medio de la crisis 
sanitaria ha sido todo un desafío. 

Es en ese contexto que la moto 
apareció como una alternativa via-
ble, por su economía en varios sen-
tidos. Principalmente, valores de 
adquisición, gasto de combustible, 
su rendimiento por kilómetros y 
por un detalle muy importante: ge-
nera distancia social. 

Eso por un lado, pero también los 
despidos masivos en el país, que 
en su punto más alto según encues-
tas oficiales alcanzaron al menos 
dos millones de personas, incenti-
vó a muchos chilenos, entre ellos 
penquistas, a emprender como re-
partidores de aplicaciones. 

De acuerdo a la Asociación Na-
cional de Importadores de Motos de 
Chile (Anim) que agrupa al 73% de 
los actores del sector, efectivamen-
te este medio de movilización se 
posiciona como uno de los preferi-
dos en el país. 

Solo hasta noviembre según el 
organismo se han vendido 24.990 

La pandemia incentivó movilizarse 
individualmente para generar distancia 
social mediante un vehículo económico, 
mientras que otros la adquirieron para 
sortear los despidos reinventándose 
como repartidores de aplicaciones.

unidades, de las cuales 16.974 co-
rrespondería a motocicletas urba-
nas de cilindradas entre 125 y 249 
cc, detallaron. 

En relación al comparativo anual, 
las motocicletas de calle registraron 
durante el 2020 un crecimiento de 
8% en paralelo al mismo período 
del año anterior, en el que se tran-
saron 23.130. En tanto durante el 
año 2018 se vendieron 24.661 y el 
año 2017 se comercializaron 24.032. 

Por otra parte, sólo durante no-
viembre se despacharon en total 
2.160 unidades, de las cuales 1.850 
correspondieron a urbanas, mien-
tras que 127 son las denominadas 

de competición y 183 cuadriciclos 
todo terreno. 

De acuerdo a la Anim, se trata de 
las mejores cifras acumuladas de los 
últimos cinco años. 

 
Biobío en tercer lugar 

En cuanto al total de ejemplares 
comercializados de modelo calle 
durante el año, en términos geo-
gráficos: el 62,1 % se sitúan en la 
Región Metropolitana, seguido por 
un 7,2 % en Valparaíso y un 5,7 % en 
Biobío. 

Sigue con un 5 % Coquimbo, 
Maule con 4,9 %, Araucanía con 
otros 3,6 % y O’Higgins  con un 3,1%. 

Los modelos más elegidos son 
Honda  CB 125 F  Twister, seguido 
por la Yamaha FZN-150. El tercer 
puesto está la CB 190 R Honda y en 
el cuarto lugar Yamaha FZ 250. 

En cuanto ranking de compa-
ñías, durante el mes de noviembre 
en el primer lugar se posiciona 
Yamaimport S.A. con 19,3 %, se-
guido por Honda Motor de Chile 
S.A con 19,1% de participación. El 
tercer lugar es para Imoto S.A. 
con 14,3%.  

En tanto la cuarta ubicación es 
para Derco S.A con un 11,5%. El 
quinto lugar es para Roland 
Spaarwater Ltda. con un 10,1%.  

Los valores son relativos. “Pue-
des encontrar una moto buena 
por menos de $800 mil. Depende 
del uso que le quieras dar. Eso sí, 
están muy escasas. En algunos 
lados hay que pedir reserva”, ad-
virtió el especialista en motos, 
Cristián Salas. 

Y hace una proyección: “El 2021 
podría tener alta demanda tam-
bién”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: SEREMI DE AGRICULTURA BIOBÍO

Con el nombre de “Asociación 
de Canalistas del Canal Cayucu-
pil” se constituyó la primera y úni-
ca Organización de Usuarios de 
Agua (OUA) de la Provincia de 
Arauco, bajo la figura de Comuni-
dad de Aguas, con lo cual podrán, 
a partir de ahora, postular a los 
distintos instrumentos de fomen-
to del Estado, destacándose entre 
éstos la Ley de Fomento al Riego. 

 La constitución legal era par-
te de los objetivos del programa 
de la Comisión Nacional de Riego 
denominado “Capacitación y 
Apoyo a Regantes del Canal Cayu-
cupil”, financiado por el Gobier-
no Regional del Biobío y cuyo ob-
jetivo general fue contribuir al 
mejoramiento de la competitivi-
dad de los sistemas productivos 
de los regantes del sistema de rie-
go del Canal Cayucupil, a través 
de su constitución legal, el forta-
lecimiento organizacional y la ge-
neración de capacidades en riego. 

 La anhelada conformación le-
gal de esta organización se con-
cretó mediante la Resolución 
exenta DGA N°2455 de fecha 10 
de diciembre de 2020. De esta ma-
nera se ordena el registro y se de-
clara organizada la Comunidad 
de Aguas perteneciente a la co-
muna de Cañete, en la Provincia 
de Arauco, Región del Biobío. 

 “Estamos muy contentos con 
esta tremenda noticia, que bene-
ficia a los agricultores del valle 
de Cayucupil, que por tanto tiem-
po han esperado constituirse le-
galmente para conformar una or-
ganización de regantes empode-
rada”, señaló el Secretario 
Ejecutivo de la CNR, Federico 
Errázuriz.

Arauco: regantes 
del Cayucupil 
constituyeron 
organización 
para el buen 
manejo de  
las aguas
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Rudy Carrasco Vidal 
Secretario de Estudios  
Ingeniería Civil Industrial 
Universidad San Sebastián

BAJAR CIFRAS DE DESEMPLEO Y DIGITALIZARSE

L
a pandemia ha pro-
vocado trastornos 
sin precedentes en 
las economías mun-
diales, con ello la pér-
dida de ingresos y al-
tas tasas de desem-
pleo. Un estudio 

reciente estima que generará un retro-
ceso de 30 años con respecto a los 
avances alcanzados en la reducción de 
la pobreza.  

Chile, en los últimos años, registra-
ba tasas de desocupación bastante es-
tables; durante casi todo el 2019 se 
mantuvo en torno al 7%, aumentando 
a finales del año producto del estallido 
social.  En el trimestre enero – marzo 
de este 2020, la desocupación escaló 
hasta un 8,2%, superando en 1 punto 
porcentual al mismo periodo del año 
anterior, la tasa más alta para este tri-
mestre móvil desde el año 2010. Ade-
más, en el mismo periodo los empleos 
formales cayeron en 96.963 puestos y 
los informales aumentaron en 160.277. 
Este frágil escenario laboral fue el pun-
to de partida del inicio de la pandemia 
en nuestro país. 

 
Ley de protección 

Las medidas para el control de la 
enfermedad han golpeado a todos los 
sectores, destacando entre los más 
afectados la industria del turismo, co-
mercio, restaurantes-bares, viajes-
transporte y entretenimiento. Tanto 
es así que algunas estimaciones mues-
tran que el 20% de las empresas ha de-
bido paralizar completamente sus ac-
tividades y un 54% las realiza con difi-
cultades significativas.  

Con el fin de proteger el trabajo y evi-
tar los despidos, se creó la Ley de Pro-
tección del Empleo (Ley N° 21.227), 
permitiendo acceder a las prestaciones 
y complementos del Seguro de Cesan-
tía, con medidas como la suspensión 
del contrato de trabajo.  

Al 6 de diciembre, la Superintenden-
cia de Pensiones reportó que más de 
770 mil personas se encuentran con 
suspensión de contrato. Si bien es una 
medida que ha logrado evitar despidos, 
una vez que se termine la cobertura del 
beneficio, los estudios muestran que las 

MERCADO LABORAL 
POST PANDEMIA ENFRENTA 
MÚLTIPLES DESAFÍOS

Aunque los números 
plantean un escenario 
complejo en la industria 
en general, también se 
han creado 
oportunidades en 
diversas áreas como en 
las empresas de 
tecnología, robótica, 
inteligencia artificial, 
servicios de entrega y 
comercio electrónico. La 
clave es apoyar los 
emprendimientos en 
estos sectores.

cifras de desempleo empeorarán. Se-
gún datos levantados por el Banco 
Central, un 47% de las empresas podría 
despedir a los trabajadores una vez 
que deban retomar la relación laboral.  

 
Cambios de paradigmas 

Las organizaciones han debido 
adaptarse rápidamente a las restriccio-
nes impuestas por la pandemia; así el 
trabajo virtual y remoto se ha conver-
tido en una necesidad de superviven-

cia organizacional. Para muchas em-
presas, que ya contaban con un cierto 
nivel de trabajo a distancia, la transi-
ción fue rápida, superando las limita-
ciones de capacidad tecnológica insta-
lada. Un obstáculo importante fue el te-
mor generalizado de trabajar en casa 
de forma efectiva. Finalmente, a medi-
da que los empleados se acostumbran 
a estos cambios, muchos inconvenien-
tes aparentemente insuperables han 
sido superados, por ejemplo, el traba-
jar desde casa con niños ha sido viable 
y manejable. 

La Ley de Protección al Empleo ha 
servido para mantener la relación tra-
bajador-empresa, no obstante, y como 
se comentó anteriormente, hay indus-
trias que aun cuando sea factible una 
“normalidad” se verán inevitablemen-
te afectadas, principalmente aquellas 
que están directamente ligadas al com-
portamiento de la demanda.  

En operaciones, existe un fenómeno 
llamado “efecto látigo”, este afirma que 
pequeñas perturbaciones en la cadena 
de suministro pueden generar gran-
des fluctuaciones en la oferta y deman-
da. En el caso de la pandemia, algunas 
cadenas de suministro completas han 
debido cerrar durante meses y, a pesar 
de que reanuden sus operaciones, lo 
harán en diferentes velocidades y pro-

fundidad, siendo poco probable que 
vuelvan en los niveles previos a la pan-
demia. Esta falta de demanda creará 
cambios radicales en la oferta a lo lar-
go de la cadena de suministro, generan-
do consecuencia en el empleo. Aque-
llo implica una total incertidumbre de 
cuándo y qué empleos regresarán, y 
cuáles posiblemente nunca vuelvan.  

Mientras los trabajadores anticipan 
un regreso a sus funciones después de 
la pandemia, las organizaciones de-
ben lidiar con el cuestionamiento inter-
no: si tendrán la capacidad de mante-
ner o volver a contratar a la misma 
cantidad de empleados que tenían pre-
vio a la pandemia.  Las empresas debe-
rán adoptar metodologías ágiles en 
sus procesos, lo que podría llevar a 
desprenderse de las funciones no esen-
ciales y dejar de contratar a algunos de 
sus empleados, lo que generará bene-
ficios de corto plazo. Sin embargo, al-
gunas investigaciones sugieren evitar 
esta tendencia, invirtiendo en la gen-
te. Particularmente durante la pande-
mia, este tipo de acciones podría sig-
nificar un alto esfuerzo por parte de la 
organización en el corto plazo, pero la 
seguridad que se transmite a los em-
pleados tiene el potencial de fomentar 
la lealtad con la organización y, como 
resultado final, trabajadores más com-
prometidos y dedicados.  

 
Digitalización 

Por una parte, si bien los números 
plantean un escenario realmente com-
plejo en la industria en general, también 
se han creado oportunidades. De he-
cho, la experiencia internacional mues-
tra como algunas organizaciones han 
tenido un crecimiento desde el comien-
zo de la pandemia, entre las que desta-
can las empresas de tecnología empre-
sarial, robótica, inteligencia artificial, 
servicios de entrega, comercio electró-
nico. En este último, a nivel nacional, 
Transbank reportó un aumento del 
300% en las transacciones online para 
el comercio minorista para abril. Esto 
no sólo abre un mercado importante a 
algunas empresas, también plantea un 
enorme desafío en la digitalización, 
principalmente para las pequeñas y 
medianas empresas del sector. 

Posiblemente muchos puestos de 
trabajos desaparezcan una vez que la 
pandemia haya pasado, pero más pro-
bable e importante aún, es que esto nos 
llevará a una nueva gran transforma-
ción del entorno empresarial global. 
Por ello, es de suma importancia des-
tinar los apoyos necesarios a los nue-
vos emprendimientos para que así esta 
recuperación sea lo suficientemente 
rápida y permita aliviar, en parte, las ci-
fras de un mercado laboral deprimido 
e incierto.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Con gran éxito debutaron los 
puntos limpios en la comuna. 
Hasta antes de su puesta en mar-
cha, sólo el 0,93 por ciento de to-
dos los residuos domiciliarios 
eran reciclados en Chiguayante. 
Esta bajísima cifra impulsó al 
municipio a no escatimar esfuer-
zos para revertir o, al menos, su-
bir esta cruda estadística.  

En sólo un mes, desde que la 
Dirección de Medio Ambiente 
habilitara los contenedores de 
reciclaje: uno en el estaciona-
miento de la Tienda Easy (Ave-
nida Manuel Rodríguez 1045) y 
otro, en el Strip Center 8 Orien-
te (Unimarc, avenida 8 Oriente 
720); el volumen de material re-
colectado ha superado los 1.500 
kilos, entre cartones, papeles, 
plásticos Pet-1 y latas.  

Además, el municipio cuenta 
con el apoyo de un punto limpio 
móvil, que al estar montado so-
bre un carro de arrastre permite 
ser trasladado a cualquier rincón 
de la comuna. Esta herramienta 
de reciclaje está a disposición 
de todas las organizaciones terri-
toriales de Chiguayante, que de-
seen que sea llevado a su sector. 
Para solicitarlo, se debe llenar el 
formulario descargable desde 
www.chiguayante.cl. 

Los recicladores de base de la 
comuna cumplen un rol vital en 
este proceso en cadena, ya que 
son los responsables de la clasi-
ficación del material recolectado 
para darle su destino final. Aquí 
es relevante el llamado que ha-
cen a que la ciudadanía sepa 
discriminar entre desechos que 
pueden ser reutilizados o recicla-
dos de lo que es basura, para así 
darle el uso correcto a estos pun-
tos limpios.  

Cabe indicar que estas herra-
mientas de reciclaje de la comu-
na no sólo estimulan la respon-
sabilidad social en el cuidado 
del planeta, sino que contribuyen 
a disminuir la cantidad de resi-
duos domiciliarios que terminan 
en los rellenos sanitarios.

MÁS DE  
1.500 KILOS 
DE RESIDUOS 
RECICLABLES HAN 
RECOLECTADO 
PUNTOS LIMPIOS 
DE CHIGUAYANTE
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“La pandemia está en una fase delicada. Hay que tener fortaleza en este momento tan complica-
do, y es necesario que quienes puedan se queden en casa. Además de eso, hay que seguir todas las 

recomendaciones, como el lavado permanente de manos. Cuídate, cuidémonos”. 

Zenén Zeferino, músico y compositor mexicano

#MeQuedoEnCasa

CONCIERTO SE REALIZARÁ MAÑANA, EN FORMATO VIRTUAL

Es una de las fechas más espera-
das por la comunidad. Cada tem-
porada, el Foro UdeC recibía miles 
de personas a disfrutar de este re-
galo, y lo mismo ocurría en otras 
ciudades de la Región, donde tam-
bién se llevaba este repertorio. Y 
aunque la situación sanitaria im-
pedirá que sea presencial, la Or-
questa y el Coro UdeC manten-
drán la tradición de su concierto 
navideño, que será en formato vir-
tual mañana a las 21 horas. 

Por las redes de Corcudec, y 
también por TVU, plataformas 
de la UdeC -de todos sus campus-
, Radio UdeC y del Teatro Munici-
pal de Chillán se podrá ver el re-
cital. El repertorio incluirá una 
suite con canciones navideñas 
del folclor tradicional chileno en 
versión para coro y voces mixtas 
y orquesta sinfónica, con arreglos 
de Fernando Ortiz. Además, te-
mas como “Buenas Noches Mari-
quita”, “Huachitorito”, “Señora 
doña María”, “Quiquiriquí-Coco-
rocó” y “Buenas noches San José”, 
y melodías doctas presentadas 
durante el año como es el “Halle-
lujah” y “Cara Sposa” de Händel, 
“Cum Dederit”, de Vivaldi y “San-

FOTOS: CORCUDEC

Un repertorio  
con clásicos 
villancicos y  

otras melodías 
relacionadas a  

esta celebración 
presentarán 

ambas 
agrupaciones. El 

recital, que partirá 
a las 21 horas, no 

sólo se transmitirá 
por las redes de 
Corcudec, sino 

también por 
plataformas de la 
UdeC, la radio de 

la casa de estudios 
y TVU.

obras muy conocidas y una selec-
ción del folclor y tradición de 
nuestro país, con tonalidades y 
villancicos nacionales, con arre-
glos del maestro Ortiz”. 

 Verónica Torres, pianista de la 
Sinfónica UdeC, se refirió al re-
pertorio que se interpretará y al 
significado de llevar a cabo este 
concierto en otro formato. 

“En Chile los villancicos vie-
nen de la época de la colonia y de-
cidimos ponerlos en el repertorio 
pues tenemos unos muy lindos. 
Qué mejor que contar con un 
mensaje en español que pueda 
ser entendido por todos, la con-
memoración del nacimiento de 
Jesús, además de tratar de unir a 
las personas para que triunfe el 
amor, la paz y la fraternidad, es 
decir, lo espiritual con lo popu-
lar”, aseguró. 

 La fagotista Patricia Iribarren 
destacó que, tal como ha pasado 
a lo largo del año, estas presenta-
ciones virtuales permiten llegar a 
una audiencia más amplia, en 
este caso con un repertorio muy 
especial.  

 “Es la oportunidad de llegar a 
públicos nuevos en estas fechas, 
excepcionalmente especiales, 
donde podemos llevar un mensa-
je musical para ser disfrutado 
desde nuestros hogares”, dijo.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Orquesta y Coro 
UdeC cumplirán con 
su tradición navideña

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TAL COMO HA sido la 
tónica de la 

temporada, cada 
integrante de la 

Sinfónica y el Coro 
participó desde su 

hogar. 

el Medio UdeC, comentó que 
“para la Universidad de Concep-
ción el tradicional concierto de 
Navidad de la Orquesta Sinfóni-
ca es una especial ocasión de en-
cuentro, esperada por la comuni-
dad de Concepción, Chillán y Los 
Ángeles, que nos motiva y nos 
compromete. Queremos que este 
año no sea una excepción, de ma-
nera que aprovecharemos las re-
des sociales y sitio de Corcudec 
para llevar a los hogares ese clima 
de concordia y fraternidad que 
envuelve estas presentaciones”. 

Mario Cabrera, gerente de Cor-
cudec, indicó que “el concierto de 
Navidad es un momento emble-
mático de la temporada sinfóni-
ca, que año a año, reúne a cien-
tos de personas en el Foro UdeC. 
En esta ocasión y, como ha sido 
la tonalidad de la programación 
online, un variado repertorio con 

ta Claus is coming to town”, entre 
otros títulos. 

Claudia Muñoz Tobar, presi-
denta del directorio de la Corcu-
dec y Vicerrectora de Relaciones 
Institucionales y Vinculación con 



Deportes
Diario Concepción Martes 22 de diciembre de 2020 13

“Ahora más que nunca hay que agradecer a todo el equipo sanitario todo el trabajo que están 
haciendo por todos nosotros. Es momento de quedarse en casa para todos aquellos que tienen esa 

posibilidad”. 

Carolina Marín, jugadora española de bádminton

#MeQuedoEnCasa

UDEC CAYÓ CON LA SERENA EN EL ESTER ROA

Nuevamente, era otro encuentro 
clave, de esos llamados de seis pun-
tos. Y tal como ocurrió ante Iquique, 
la UdeC mostró su peor cara y cayó 
con justicia ante La Serena por 2-0 
en el Ester Roa. Una derrota que 
deja al Campanil último en la tabla 
ponderada, y que otra vez despertó 
duras declaraciones del entrena-
dor Eduardo Acevedo. 

Desde un inicio se notaba que era 
un duelo importante, tenso, por la 
relevancia para ambos en su lucha 
por la permanencia. La primera cla-
ra fue a los 7’, con un remate de Car-
vallo desde la entrada del área y 
desviado por poco. A los 12’, Salinas 
probó también desde distancia pero 
su disparo se fue muy lejos.  

De ahí en más, juego de medio-
campo, sin profundización por par-
te de ambos elencos, con una acti-
tud de esperar más que de ir a bus-
car el arco rival. Ese trámite se 
cambió a los 40 minutos, cuando un 
gran pase profundo de Ramírez en-
contró a Alles, quien la bajó de ex-
celente forma pero su remate de 
zurda se fue muy desviado. Así se ce-
rró un pálido primer tiempo. 

En la reanudación, el ingreso de 
Hormazábal fue relevante, dándo-
le más profundidad a la visita. A los 

Una derrota muy 
dolorosa que puede 
costar la permanencia
En un duelo donde otra vez mostró un bajo rendimiento 
colectivo e individual, el Campanil perdió con un rival directo 
por la permanencia y quedó último en la tabla ponderada. 
Eduardo Acevedo nuevamente se quejó por la programación.

FOTO: COMUNICACIONES CD UDEC

56’ Salinas tuvo una clara con golpe 
de cabeza, pero elevó por poco. La 
visita tomó el control del trámite, 
empezó a jugar más en campo rival, 
mientras la UdeC apostaba a la con-
tra, sin generar mucho en ofensiva.  

Agüero desvió de cabeza tras un 
córner, y Salinas tuvo otra de zurda. 
En ese panorama, vino la apertura 
del marcador para los “papayeros”, 

con un tremendo remate desde 
unos 30 metros a los 74’.  

El tanto fue un duro golpe para el 
Campanil, que a esa altura estaba 
más dedicada a mantener el cero 
que a pensar en el arco rival. Tras 
verse en desventaja ganó terreno, y 
con el ingreso sobre todo de Quin-
teros se buscaba más profundidad. 
Sin tanto fútbol, con más empuje, 

metía a La Serena en su campo y a 
los 85’ tuvo una chance inmejorable 
para igualar, pero una gran tapada 
de López a Waterman evitó el em-
pate local. 

En los 90’, Rómulo marcó tras 
asistencia de Barrientos. En un pri-
mer momento se anuló el gol por off-
side de este último, pero tras consul-
ta al VAR finalmente se dio el tanto, 
que liquidó el duelo.  

 
“Una trituradora” 

Tras el encuentro, tal como pasó 
con Iquique, el técnico Eduardo 
Acevedo se quejó por la seguidilla de 
encuentros de su equipo, aseguran-
do que no podía analizar lo futbo-
lístico dado el agotamiento físico de 
sus hombres. Además, en las decla-
raciones dadas al CDF aseguró que 
tiene un plantel corto, y que jugar 
tan seguido es una “trituradora”. 

Lo cierto es que el Campanil vol-
vió al último lugar de la tabla pon-
derada con este nuevo revés, e in-
tentará recuperar puntos otra vez 
en casa, cuando reciba a Everton el 
próximo lunes. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

0

G. Reyes 
S. Ramírez 
E. Godoy 
N. Correa 
L. Díaz 
A. Camargo 
L. Povea 
M. Cabrera 
B. Carvallo 
C. Waterman 
G. Alles

LA SERENA

FORMACIONES

Eduardo Acevedo

DT

(65’) M. Quinteros por 
G. Alles 
(65’) J. Carreño por  
L. Povea 
(81’) F. Neira por M. 
Cabrera

Povea, Camargo

U. DE CONCEPCIÓN

2

Z. López 
S. Magnasco 
L. Fasson 
F. Agüero 
V. Durán 
S. Leyton 
K. Medel 
N. Baeza 
J, Valdés 
R. Paredes 
R. Salinas

Miguel Ponce

DT

(46’) F. Hormazábal 
por R. Paredes 
(77’) D. Monardes por 
R. Leyton 
(85’) Rómulo por K. 
Medel 
(88’) F. Barrientos 
por F. Hormazábal

Leyton, Durán, 
Barrientos

74’ Leyton 
90’ Rómulo

Estadio Ester Roa 
Árbitro: Cristián Garay

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS
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En Huachipato dicen que 
el empate en el Nacional 
es un punto ganado 

Fue una de las buenas presen-
taciones de Huachipato en lo que 
va de torneos. Intensidad, con-
vencimiento y rendimientos in-
dividuales como el de Mazzanti o 
Valenzuela, que dieron como re-
sultado un entretenido empate 
en su visita a la Universidad de 
Chile en el Nacional. 

Resultado aplaudido desde la 
tienda acerera, donde su técni-
co, Gustavo Florentín, resaltó el 
desempeño de sus dirigidos. 
“Fue un partido muy disputado 
donde cada uno intentó reali-
zar sus ideas, el primer tiempo 
abierto donde ambos equipos 
tuvimos nuestros momentos 
siendo contundentes. Tuvimos 
dificultades en los costados que 
después corregimos, en el se-
gundo tiempo  inició mejor la U 
tuvieron sus chances, pero al fi-
nal un resultado justo por la ma-
nera que se dio el encuentro”, 
comenzó apuntando. 

“Aceptables estos últimos tres 
partidos, dos de visita y uno de lo-
cal donde de nueve puntos hici-
mos cuatro. Había que sumar, el 
desgaste ha sido muy grande y se 
valora la actitud y entrega de cada 
uno de los jugadores”, añadió. 

Sobre la estrategia ante los 
azules, el paraguayo expresó que, 
“la idea era hacerle daño por los 
costado, le dijimos a Walter Ma-
zantti que Beausejour es un juga-

FOTO: ANFP

Este domingo 27 de 
diciembre Huachipato 
vuelve a la acción cuando 
reciba a Coquimbo Unido.

La visita de un 
pirata necesitado

dor que va al ataque y deja hue-
cos, y queríamos que se preocu-
para más de Walter. Metimos pe-
lotas a las espaldas de la línea 
defensiva porque les costaba la 
transición y tuvimos jugadas 
acertadas, la definición costó en 
el segundo tiempo, pero en líneas 
generales fuimos obedientes en 
lo táctico”, aseguró.  

Con la igualdad, el conjunto 
acerero quedó en el séptimo lugar 
de la tabla con 34 puntos, sólo a 
uno de la U y en zona de clasifica-
ción a la Copa Sudamericana, el 
principal objetivo que se trazan 
los siderúrgicos.  

Al respecto, Florentín manifes-
tó que, “la idea era ganar, sabía-
mos que nos enfrentábamos a un 
rival directo con una diferencia de 
un punto. El equipo se esforzó por 
una victoria, no se pudo pero su-
mamos, hicimos algo por mante-
nernos en la carrera. Más aun con-
siderando el desgaste en compa-
ración con ellos”, concluyó el 
entrenador guaraní.

A. FERNÁNDEZ VIAL RECIBE A VALLENAR

No se dan por vencido, igual que 
Rocky, igual que la canción de Fon-
si. Si hay algo que en Arturo Fernán-
dez Vial no pierden, es la esperan-
za en el ascenso. Por más que el lí-
der Lautaro siga en racha y lo 
aventaje por nueve puntos, a falta de 
ocho fechas para que culmine el 
torneo de Segunda División. 

Así lo conversaron tras el amar-
go empate ante Linares de hace un 
par de semanas, y así lo han interio-
rizado en todos estos días de traba-
jo de cara al partido que esta tarde, 
desde las 17:00 horas,  los enfrenta-
rá a Vallenar en el estadio Ester 
Roa Rebolledo.  

Un duelo por la supervivencia del 
espíritu, para creer que todavía se 
puede y que nadie puede quitarles 
el sueño, sino que la realidad habla-
rá cuando el campeonato termine 
con un solo ascendido. Los aurine-
gros marchan en un momentáneo 
tercer lugar con 26 puntos, pero de 
ganar volverán al segundo lugar 
para soplarle la oreja  a los lautari-

Aurinegros salen a 
recuperar el camino 
de la fe en el título

Obligados a ganar para seguir asechando al súper puntero 
Lautaro de Buin, los vialinos anuncian juego ofensivo y actitud  
positiva para seguir manteniéndose en carrera por el ascenso.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

nos cierre los espacios”, sostuvo. 
“El principal mensaje es mante-

ner la convicción en nuestros me-
dios, valorando que venimos de una 
campaña importante, que con tra-
bajo y enfoque en nuestra forma de 
jugar sin duda hemos tenido resul-
tados positivos; eso enfatizamos  en 
estas semanas”, complementó. 

Sobre el equipo nortino, el estra-
tega vialino destacó sus virtudes. 
“Vallenar un rival complicado, que 
está en medianía de la tabla, que tie-
ne jugadores muy impotentes con 
mucha experiencia en la categoría. 
Un equipo intenso y agresivo de-
fensivamente, que también es muy 
fuerte a la hora de atacar, y que es 
capaz de desenvolverse en cual-
quier cancha. En función de aque-
llo nos hemos preparado, proyec-
tando que ambos elencos busca-
rán el partido. Además nos ganaron 
en la primera rueda, entonces hay 
una sensación especial de partido”, 
analizó el DT aurinegro.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

nos que este miércoles tienen su 
encuentro ante San Antonio. 

 
Pensamiento positivo 

No a lugar al fracaso, solo a la es-
peranza. Así define el técnico auri-
negro, Claudio Rojas, la mentali-
dad con la que asumieron la prepa-
ración para el cotejo de esta tarde. 

“Trabajamos de la misma mane-
ra que para los partidos anteriores, 
vale decir preparando un equipo 
que tenga respuesta para las dife-
rentes situaciones del juego, sabien-
do que siempre hay cosas por me-
jorar. Lo trabajamos con la tranqui-
lidad  que nos dan los resultados de 
los últimos encuentros, apuntan-
do a desarrollar estrategias frente a 
situaciones en que el equipo rival 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A. FERNÁNDEZ VIAL

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Cristián Galaz

D. VALLENAR
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PESISTAS REGIONALES DESTACARON EN EL SUDAMERICANO Y PANAMERICANO

Si hubo algo que llamó la atención 
en la previa a sus respectivas presen-
taciones en los campeonatos Paname-
ricano, Sudamericano e Iberoamerica-
no de Pesas categorías, Sub 15, Sub 17 
y Sub 20 online, fue que los represen-
tantes regionales no mostraron falsa 
modestia. Por el contrario, todos se 
mostraron con la confianza de poder 
superar sus marcas personales e inclu-
so meterse en el podio del certamen 
online organizado por la federación 
colombiana de la especialidad. 

Y vaya cómo cumplieron, porque 
un tremendo desempeño tuvieron los 
deportistas pertenecientes a la Asocia-
ción de Levantamiento de Pesas de 
Curanilahue, exclusivos representan-
tes de Biobío en el torneo, y que culmi-
naron con un título sudamericano, 
además de podios en el nivel paname-
ricano y otros lugares de avanzada 
que cimentan la ilusión de cara a la 
temporada 2021 que se avecina carga-
da de eventos internacionales. 

 
 Los reyes pesados 

De Curanilahue llegó lo más des-
tacado del representativo nacional,  
con la medalla de oro sudamericana 
obtenida por Joaquín Cisterna, quien 
se quedó con el primer lugar de la ca-
tegoría de los 102 kilos de peso cor-
poral Sub 17. El deportista levantó 
108 kilos de Arranque y 136 kilos de 
Envión, registro que además le al-
canzó para quedar segundo paname-
ricano de su categoría. 

Por su parte, su compañero Alonso 
Bizama (división +102 kilos) también 
brilló con 110 kilos de Arranque y 146 
kilos de Envión, que le permitieron 
quedarse con el vicecampeonato sud-
americano y el cuarto lugar paname-
ricano. Además, ambos se erigieron 
campeones de la copa sudamericana. 

Un desempeño que fue destacado 
por el entrenador del polo de desa-
rrollo de Curanilahue, Juan Esteban 
Sanhueza. “El balance es muy posi-
tivo, los chicos se prepararon todo 
el año y que ya fueran convocados 
era bueno, pero que hayan tenido 
una buena participación, es mejor 
todavía”, manifestó. 

Y añadió, “en el caso puntual de Cis-
terna, el año pasado en Buenos Aires 
y con 15 años, había hecho 90 y 110 ki-
los, que ya era respetable a su edad. Y 
ahora subió bastante, además que sus 
marcas fueron en el segundo intento. 
Por su parte, Bizama, fue más regular 
en sus entrenamientos, en Buenos Ai-
res hizo 98 de Arranque y 130 kilos de 
Envión, que ya eran una buena marca. 
Y ahora subió a 110 de Arranque y 146 
kilos  de Envión, superando en cinco ki-
los su máxima. Estuvo súper bien, nos 
deja tranquilos y esperanzados”. 

 
Temporada que promete 

Otros que mostraron sus creden-
ciales fueron los pesistas de Los Ála-
mos (también de la Asociación Cu-

Se colgaron medallas ante 
los grandes del continente

ranilahue), Nataly Morales y Ángelo 
Conejero. La primera fue cuarta sud-
americana y panamericana Sub 17 
(en 49 kilos) mientras que Conejero 
resultó sexto sudamericano Sub 20 y 
obtuvo el mismo puesto en el Pan-
americano Sub 20.  

Junto a ello, Ángelo además fue 
campeón Sub 17 y Sub 23. 

Al respecto, Christopher Sanhue-
za, DT de Los Álamos, expresó que, 
“es un buen resultado porque, pese a 

FOTO: ASOCIACIÓN DE HALTEROFILIA CURANILAHUE

la pandemia, se mantuvieron moti-
vando entrenando y se perfilan muy 
bien para el próximo año. Están cer-
ca de lograr las marcas de participa-
ción en panamericano y mundial, 
que son las primeras competencias 
del año, además que deberían estar 
en el equipo de los Juegos Bolivaria-
nos de la Juventud”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NATALY MORALES demostró una vez más su 
calidad en el circuito chileno, sellando  un 
nuevo rendimiento a nivel internacional.

Los deportistas de Curanilahue, Joaquín Cisterna y Alonso Bizama se quedaron 
con los dos primeros lugares del torneo. De Los Álamos también hubo noticias. 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Escuela Genaro Ríos Campos  de la comuna de Coronel región del Bío Bío, llama 
a licitación para contratar servicio ATE denominado “Capacitación y Asesoría en 
Convivencia Escolar (En contexto retorno  reguro a rlases)”. Solicitar bases a 
contar del 22 de Diciembre  del 2020 al correo gerioca_@hotmail.com   Presentación 
de ofertas hasta el día 28 de Diciembre del 2020. Requisito excluyente tener la 
condición de ATE.
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12/24 11/29
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

12/30
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

12/31
TALCA

12/28
ANGOL

6/22
TEMUCO

7/19
P. MONTT

12/23
MIÉRCOLES

12/22
JUEVES

13/23
VIERNES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Fabiola

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510   

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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